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哈兰德是怎么想的？他会因为接
球次数太少，或是跑出了空当却没有
得到传球而感到沮丧吗？答案是肯定
的。

“这确实让我感到沮丧，有时候是
队友们没看到我，有时候则是他们认
为还有更好的选择，究竟是哪种情况
主要取决于当时控球的队友是谁。”哈
兰德在接受希勒采访时说，“我加盟曼
城已经七个月了，和队友之间已经有

了初步了解，我们是一支注重细节的
球队，我们都知道自己能做什么，但我
总觉得自己应该可以做得更好。”

哈兰德需要什么？身后球。“对维
拉的比赛（2月13日，哈兰德没有进球
但有一次助攻），我对罗德里说请给我
传身后球，是的，我用了‘请’这个字，
我还对席尔瓦说了同样的话，但最终
我还是没有接到这样的传球。”挪威前
锋说，“我觉得我们还需要时间去磨

合，当我们磨合得够好，我要的传球就
会来了，有了这样的传球，我的进球就
会来了。”

在哈兰德看来，对热刺的失利是
一场可怕的比赛：“我当时很生气，我
发泄的方式则是和队友交流，和教练
交流，在训练中反复练习，努力踢得更
有默契，对我来说最重要的事情就是
创造机会，因为这是你收获进球的第
一步，也是最重要一步。”

“我不想显得傲慢，但我确实觉得
自己应该打进更多球，应该获得更多
机会，我最关注的就是这个，努力抓住
机会，然后专注于下一次机会。”哈兰
德说。

至于破纪录什么的，挪威前锋一
点都不在意，无论是阿奎罗的纪录，还
是希勒与安迪·科尔共同保持的英超
单赛季球员进球纪录（34球）：“作为
一位前锋，你脑海里不能总念着‘我要
破纪录’，这只会给你带来压力，你必
须专注于接下来自己要做的事情：下
一场比赛，下一次跑动，下一个进球
……你必须将自己摆放在正确的位置
上。”

哈兰德沮丧：请给我传身后球

哈兰德进球需要球队的配合，他和梅西不一
样，梅西可以拿球过掉三四个人然后自己决定比
赛。哈兰德需要球队的帮助，触球次数少不是他的
问题，他没错，是整个球队的问题。

哈兰德破纪录，
但幸福被高估了？本版撰稿 特约记者 谢勤德

对非死忠曼城球迷来说，这是难
以理解的，一方面是哈兰德球场上大
杀四方，仅用了25轮比赛就打破了阿
奎罗保持的纪录。曼城上一次有球员
在英格兰顶级联赛中单赛季至少打进
27球，已要追溯到1971-1972赛季的弗
兰西斯·李，按这个效率来算，哈兰德
本赛季一共能打进41球。

另一方面，却是如火如荼的“哈
兰德坐牢论”，前曼城球员哈曼说哈
兰德在场时，曼城看起来就像是 10
人应战，卡拉格说哈兰德并不适合曼
城，最多只发挥了70%的功力。“我知
道有些人会指着他的进攻数据说我
疯了，但关键是他如果加盟的是另一
支球队，现在还能进更多球！”原利物
浦主帅索内斯持同样观点：“曼城总
是想进漂亮的球，但如果你有哈兰德
这样的超级前锋，直接把球给他就完
事了。”

更荒谬的是这一论调居然还真站
得住脚，质疑始于2月6日英超第22

轮曼城客场0比1不敌热刺，那场比赛
挪威前锋交出了三个零蛋：零进球、零
过人，在对方禁区内零进球。此后是
2月18日1比1平诺丁汉森林，哈兰德
没有进球，而且在全队的前229次传
球中只触球三次，其中还包括中圈开
球的一次。

再就是上周中欧冠八分之一决赛
客场对莱比锡红牛，曼城全队传球次
数超过 700 次，哈兰德却只触球 22
次，全场比赛只完成了一次射门，没能
进球，就连瓜迪奥拉赛后都说：“我们
需要更多地将皮球传到他脚下，我们
需要给他更多支持。”

25轮联赛出场24次打进27球确
实是个令人震惊的数字，但其实进入
到2023年以来，哈兰德的进球效率已
经下降了不少，联赛出场九次打进六
球，五次交出白卷。而在2022年，他
的数据是出场15次打进21球！也难
怪卡拉格会说挪威前锋本可以打进更
多球：“踢顺了压根就没后卫能阻止
他，但该怎么让他踢顺，就是主教练的
问题了。”

听起来有些荒谬，哈兰德在上周末曼城对伯恩茅斯
的比赛中打进了个人本赛季英超第27球，打破了阿奎罗
保持的曼城队内英超单赛季个人进球纪录，但英格兰媒
体与足球界讨论的焦点却是哈兰德是否加盟了一支错误
的球队，他是否应该在今夏离开蓝月亮军团。

问题确实存在，上赛季曼城联赛
头号射手是德布劳内，出场30次打进
15球，本赛季哈兰德的效率超过每场
一球，按理说球队表现应该又提升了
个档次了吧？

但没有，曼城上赛季打进99球积
93分，平均下来每轮拿到2.6个积分
打进2.44个进球；本赛季25轮踢下来
曼城积55分打进64球，平均每轮积
2.2分打进2.56球，进球略涨积分却更
少了，为什么？答案藏在净胜球数字
里，上赛季曼城净胜球为73球，平均
每轮 1.92 球；本赛季前 25 轮净胜 39
球，平均每轮1.56球。

换句话说，哈兰德加盟后，曼城的

攻击力确实得到了提升，但提升却是
以防守的退步为代价的。网媒《竞技》
对上赛季曼城中锋球员的接球位置进
行了分析，最多是在前场左侧区域，其
次是前场右侧，再次是禁区前沿，无论
踢中锋的是热苏斯、德布劳内又或其
他人，首先是曼城整个传控体系中的
一员，其次才是中锋。

但本赛季，哈兰德接球最多的位
置是点球点附近，极少出现在两个边
路拿球，也很少回撤至中圈一带，这就
是为什么哈曼会说哈兰德在场，曼城
就像是少打一人。

哈兰德游离于整个传控体系之
外，影响最大的倒还不是进攻——挪

威人的个人能力实在太强，足以弥补
脱节带来的损失，而是防守。曼城过
去两个赛季都是英超丢球最少的球
队，其防守的基本理念是尽可能让皮
球在对方半场内运行，尽可能将皮球
控制在自己脚下，对手全场比赛碰球
次数寥寥无几，好不容易抢到了球权
又距离曼城球门太远，无法立即发动
进攻，没传几次就又被曼城抢了回去。

本赛季开始阶段，瓜迪奥拉尝试
全面解锁哈兰德，挪威人进球确实如
砍瓜切菜，联赛出场九次就打进了15
球，曼城的防守却也漏成筛子，对水晶
宫丢两球，对纽卡斯尔和曼联丢三球。

3比3战平纽卡斯尔后，瓜迪奥拉
说：“我们不能踢这么快，不能让比赛
变成来回冲刺，我们必须保持正确的
节奏，应该耐心一点，把皮球传起来，
但有些难，因为哈兰德一直都在跑
位。”

根源不在进攻，在防守

进入2023年后，曼城不能说彻底
恢复到了过去几个赛季的比赛方式，但
战术资源对哈兰德的倾斜度确实没那
么大了。简言之，瓜迪奥拉在寻找一个
平衡点，既尽可能地发挥哈兰德的个人
能力，又尽可能地确保防守稳定。

瓜迪奥拉并未放弃哈兰德，最直
接的证明就是他在冬季转会市场上将
重攻轻守的葡萄牙边后卫坎塞洛送去
了拜仁，过去几个赛季，坎塞洛是曼城
后场重要战术棋子，过去三个赛季里
平均每90分钟的预期助攻次数为0.19
次，本赛季则骤降至0.06次。

如果瓜迪奥拉打算放弃哈兰德，
甚至是将之视为备选方案之一，都不
可能送走坎塞洛，主教练这么做实际
上是给哈兰德吃了颗定心丸，也是告
诉其他曼城球员自己绝对不会走回头
路。

但在另一方面，瓜迪奥拉也强调
哈兰德必须融入球队：“哈兰德是那种
需要球队配合才能取得进球的球员，

他不是梅西，每次拿球都能过掉对方
三名或四名球员，他不像梅西那样只
要启动了就能一个人搞定，他需要球
队的帮助。”

这与原曼联中卫费迪南德的观点
相符，曼城客场战平莱比锡后，费迪南
德表示如果曼城签下的是姆巴佩而非
哈兰德，或许会更好一些：“他们都是
伟大的球员，但哈兰德需要别人为他
创造机会，姆巴佩则自己可以创造机
会，如果今天代表曼城出场的是姆巴
佩，我不知道他能不能进球，但他肯定
能以个人能力创造出得分机会。”

平衡点在哪里？瓜迪奥拉还在探
索，曾在他手下踢球的亨利则建议哈
兰德也应该调整自己去适应球队：“在
面对强队时，曼城给予哈兰德的支持
确实不够，给他的传球太少，但哈兰德
也是否应该改变一下自己呢？比如说
他总是习惯跑去后门柱抢点，对方后
卫很容易预测他的下一步，他是否应
该尝试去给队友创造机会呢？”

瓜迪奥拉：他又不是梅西

“


